
 
 

Présents : Stéphane POUZOLS, Claude FAUCOUIT, Jean-Noël Falcon, Philippe Fabre, Alexandre Martin, Dominique CUOQ, 
Raphaël ROBERT, Laurent LERAT, Mickaël BENALOUANE, Serge LIOGIER, René MOUILHADE et Bernard LESCOP. 
Invité : Raymond Fournel 
Excusés : Patrice AVOND, Joseph SOLHEILHAC, Bernard CHANTEMESSE. 
 
 
- Félicitations, condoléances, vœux, remerciements. 

 

 Félicitations : 
- A Othman Bouachmir qui a validé la partie pratique de son examen de Ligue, il est donc nommé Jeune Arbitre 

de Ligue, JAL. 

 Condoléances : 

- A Floriane Buisson pour le décès de son grand père.  
 
- PV de la CDA du 17 février 2023 : 
  
 Adopté à l'unanimité. 

 
 
- Informations du Président : 
  

 Prochaines dates de formations de formateurs à retenir : 
Du vendredi 16 au dimanche 18 juin à Tola Vologe, formation Formateurs à l’arbitrage Niveau 2 (ex 1er degré) 
Samedi 24 juin de 9H00 à 18H00 à Tola Vologe Formation Formateurs niveau 1 (ex initiateur), horaire identique 
examen de Ligue afin de faciliter le transport. 

 Plusieurs clubs ont fait la demande de pouvoir faire arbitrer des joueurs suspendus, cela ne peut se faire 
qu’après l’accord du District en concertation avec la CDA, selon les motifs de suspension. 

 Le Challenge Foot Handicap a eu lieu le samedi 25 mars à Blavozy, Joan Bertin, Ghislain Champeaux, David 
Lepinay et Mathieu Pagès y ont participé. De l’avis de tous ce tournoi est une expérience enrichissante. 

 Concernant le projet de développement de l’arbitrage, la nouvelle Formation Initiale à l’Arbitrage ne sera pas 
prête pour la saison prochaine. La partie dématérialisation réalisée par l’IFF ne sera pas prête pour juin, mais 
plutôt pour novembre. Il y aura donc des tests réalisés au cours de la saison prochaine et la nouvelle FIA sera 
donc opérationnelle pour la saison 2024/2025. 

 Suite au dossier transmis par la commission de discipline en date du 9 mars dernier, la CDA invite les arbitres à 
bien vérifier que le téléchargement de leur rapport reste possible après validation sur leur portail des officiels. Il 
apparaît que certains rapports ne soient pas validés ou mal validés et n’arrivent jamais à la commission. Précision 
de Raymond Fournel, sur ce sujet de soucis informatiques, une réunion des présidents de District a eu lieu le 
dimanche 30 avril à Clairefontaine. Les soucis informatiques que nous connaissons sont connus au niveau 
national, et une refonte ou le remplacement de Foot2000 devrait avoir lieu rapidement. 

 Courrier concernant le développement de l’arbitrage Féminin en date du 17 mars, l’assemblée fédérale de juin 
2022 a décidé de mettre en place dès la saison prochaine une nouvelle organisation des compétitions féminines. 
Ainsi, celle-ci se déclinera sur 3 niveaux. La nouvelle organisation des championnats générera plus de besoin en 
arbitres, ce qui devrait favoriser l’évolution des plus motivées d’entre elles. 
Plus d’informations en cliquant sur le lien ci-dessous : 
https://www.fff.fr/article/10094-les-points-essentiels-du-plan-de-developpement-du-football-feminin.html 

Commission Départementale des Arbitres 
Saison 2022-2023 
Réunion du 03 MAI 2023 
PV N°4 



 Rappel des consignes précises envoyées aux arbitres en date du 19 mars 2023 : 
- Vérifications administratives de la FMI ou feuille papier. 
- Indemnités de frais d’arbitrage et d’impayés 
- Incidents ou problème lors d’une rencontre. 
- Fonction d’arbitre assistant. 
- Heure d’arrivée et de départ sur les rencontres. 
- Respect des dates de mise en indisponibilités. 
- QCM maison. 
- Statut de l’arbitrage 2022/2023 

 
 Le District s’est déplacé vendredi 17 mars afin de rencontrer les clubs victimes de dégradations volontaires, Les 

clubs de Lamothe, St Just près de Brioude, Fontannes, Vézézoux et Paulhaguet ont été touchés par du 
vandalisme.  
Le président Raymond FOURNEL et le directeur Philippe DUMUNIER se sont rendus à Lamothe et à St Just près 
de Brioude rejoindre Lilian JURY pour constater l’état des vestiaires. Ils sont allés leur apporter leur soutien plus 
que moral et également laisser un jeu de maillots, des ballons et un sac à ballons.  
La commission des Affaires Sociales à la LAuRAFoot se réunit pour essayer de leur apporter une aide financière.  
Raymond FOURNEL a contacté également la Mutuelle des Sportifs afin d’avoir une aide pour ces clubs. 

 
 Plusieurs projets pourront être abordés lors du prochain Conseil de District.  

o Le sujet de la péréquation en district a été évoqué en présence de Raymond Fournel, d’autres districts 
l’ont adopté, il y aurait un gros travail d’enregistrement des coordonnées bancaires des arbitres à faire 
pour lancer le projet, mais si d’autres l’ont fait, nous pouvons envisager de travailler le sujet 

o Le deuxième sujet concernerait la mise en place du carton blanc. 

 Concernant les multidésignations, courrier de Vincent Nolorgues, président de la Ligue de Football Amateur. 
Celui-ci rappelle le nombre de match autorisés au centre comme assistant pour les arbitres. Voir annexe n°1 en 
fin de PV. 

Un arbitre ne peut pas :  

➢ Arbitrer en qualité d’arbitre central deux fois le même jour  

➢ Arbitrer trois fois en 2 jours  

➢ Arbitrer trois matches en trois jours s’il n’a pas un match en tant qu’assistant au milieu 

 Lancement de l’outil « Ressenti » des arbitres, voir annexe n°2 en fin de PV. 

 Rupture du jeûne, précisions des instances fédérales en date du 30 mars 2023. Les matchs ne doivent pas être ni 
interrompus, ni retardés sous prétexte de rupture de jeûne. 

 Le nouveau dossier médical est déjà disponible au téléchargement sur le site du District, dans la rubrique 
documents arbitre ou sur le Portail des Officiels. 

 Développement de l’arbitrage Régional. Intervention, en bureau du CD, de Lilian Jury et Thierry Charbonnel le 28 
mars 2023 sur le projet d’ambassadeurs de l’arbitrage sur le territoire. Deux postes sont créés par la Ligue, un 
autre est à pourvoir sur l’ex Ligue d’Auvergne.  
Ils auront pour missions : 

- La Communication et la promotion de l’arbitrage 
- D’entretenir la proximité avec les clubs 
- Les actions de terrain, recrutement, fidélisation, actions vers les collèges et les lycées. 
- L’organisation et animation des Formations Initiales à l’Arbitrage supplémentaires. 
Le recrutement est déjà lancé, l’annonce aux clubs devrait se faire courant juin, et la prise de fonction se faire le 
15 août. 

 Organisation des finales départementales : 
- Le 27 mai 2023 Finale U15 à 14H00 à Beauzac. 
- Le 27 mai 2023 Finale U18 à 16H00 à Beauzac. 
- Le 27 mai 2023 Finale Régis Fay à 18H30 à Solignac. 
- Le 28 mai 2023 Finale féminines à 8 à 14H30 à Venteuges. 
- Le 28 mai 2023 Finale féminines à 11 à 17H00 à Venteuges. 
- Le 17 juin 2023 Finale des réserves à 14H30 à Espaly. 
- Le 17 juin 2023 Finale de la Coupe de Haute Loire séniors à 17H00 à Espaly. 

 



Suite à son arrêt de l’arbitrage en Juin 2019, Didier Chalençon avait décidé d’offrir un maillot aux arbitres 
disputant la Finale de la Coupe de Haute Loire Séniors et la Finale de la Coupe des Réserves. Suite au 
COVID, cette manifestation n’avait malheureusement pu avoir lieu, c’est pourquoi, elle se fera cette 
saison. Une petite manifestation pour cette remise de récompense aura lieu quelques jours avant les 
finales. Nous remercions déjà notre généreux donateur. 

 
 

 Statistiques de l’arbitrage par Joseph Solelhac. Joseph fait un travail remarquable en procédant aux extractions 
de feuilles de match par catégories, il sort ainsi des chiffres très indicatifs sur les comportements des clubs, et 
assure le suivi de la présence des arbitres désignés sur leurs rencontres. 
 

 Bilan QCM maison Avril 2023 : 
- 13 dates de connexion possibles (Quelques-unes ont été rajoutées pour satisfaire plus de monde) 
- 1 relance par mail avant la dernière semaine aux arbitres qui n’avaient pas répondu. 
- Message d’annonce du QCM par mail et sur le PDO de tous les arbitres. 
- 97 Réponses d’arbitres et d’observateurs. 
- Moyenne de 28,5 sur 40 
- Les notes s’échelonnent de 14 pour la plus basse à 40 pour la plus haute. 
Les arbitres qui n’ont pas répondu seront sanctionnés par le biais de leurs prochaines désignations et leurs 
classements. 
 

 Finales départementale PITCH U13 le samedi 1er avril au Chambon sur Lignon. 
11 Arbitres, dont deux féminines, ont répondu à l’invitation qui comptera pour deux désignations : 

- Dylan Aguilhon (A.S. EMBLAVEZ - VOREY) 
- Younes Bouachmir (LE PUY FOOT 43 AUV.) 
- Omar Boukhali (CHADRAC) 
- Anaïs Gentes (LAUSSONNE) 
- Ali Khalil (FC ESPALY) 
- Faris Ouajih (U.S. BLAVOZY) 
- Anas Ouassiri (CHADRAC) 
- Kylian Sagnard (SUCS ET LIGNON) 
- Gaëtan Sanmarti (FONTANNES) 
- Ianis Valette (FC ST GERMAIN LAPRADE) 
- Laura Volle (CHADRAC) 
Ils étaient accompagnés par Philipe Fabre, Stéphane Pouzols, Alexandre Martin, Raphaël Robert et Bernard 
Lescop. 
Deux d’entre eux ont été retenus pour la Finale régionale qui a eu lieu à Feurs le samedi 6 mai. Il s’agit de Younes 
Bouachmir et de Ianis Valette. Ils seront accompagnés par Stéphane Pouzols. 
 

 Désignations des arbitres pour les différentes finales, une liste a été préétablie, elle s’affinera avec les différentes 
qualifications des clubs qui entraîneront l’élimination naturelle de certains arbitres. Plusieurs critères sont 
toutefois éliminatoires : pas de participation au stage, pas de retour du QCM, disfonctionnements récurrents 
dans les devoirs administratifs ou indisponibilités…  
 
 

PROCHAIN STAGE DE RENTREE DES ARBITRES 2023-2024 
 
Le Président de la CDA vous informe que le prochain stage de rentrée pour l’ensemble des 
arbitres du District de la Haute-Loire aura lieu toute la journée du samedi 9 septembre 2023. 
Vous pouvez déjà réserver cette date pour participer à ce rassemblement obligatoire de début 
de saison. Le lieu sera précisé ultérieurement.  
 
 
 
 



- Bilan des renouvellements et effectifs 
 
 A ce jour, le total est de 132 arbitres. 

 
 
- Formation Initiale à l’Arbitrage rappel 


   Les dates de formations initiales à l’arbitrage sont fixées pour la saison prochaines pour la Haute Loire, elles 

auront lieu les : 

- 6, 7, 13, 14 et 20 octobre 2023 

- 2, 3, 9, 10 et 17 février 2024 

Certaines formations sont ouvertes dans d’autres districts pendant l’inter-saison. Pour s’inscrire : 

https://laurafoot.fff.fr/accueil/arbitrage/devenir-arbitre-les-formations-initiales-arbitres/ 

 
 
- Formation Ligue 
 

 Il nous paraît important de vous rappeler que le prochain examen de Ligue aura lieu le 24 juin prochain. Les tests 
physiques auront lieu en septembre, la formation se passe bien, deux candidats sortent du lot. A l’approche de 
l’examen, la formation accélère. Nous présenterons uniquement les arbitres qui sont présents aux différentes soirées 
de travail et qui fournissent des résultats en adéquation avec les exigences de l’examen. 

 
 
- Désignations Séniors et échanges (Dominique) 

1800 désignations ont été effectuées depuis le début de saison, il y a eu 248 modifications de désignations à faire 
pour indisponibilités après les délais exigés. Malgré cela, il y a plus de rigueur que la saison dernière, ce qui rend la 
tâche plus aisée. Les désignations des phases finales sont en voie d’achèvement. 
 
 

Petites précisions sur les demandes d’arbitres officiels par les clubs. 
- Lorsque qu’un club effectue une demande d’arbitre officiel sur une compétition où il n’en 
était pas prévu initialement, la totalité des frais d’arbitrage lui incombe. 
- Lorsque les deux clubs font la même demande, les frais sont partagés à 50%.  
- La commission essaye d’avertir les clubs et les arbitres de cet état de fait. 
- Un club non en règle au statut de l’arbitrage n’est pas prioritaire pour ces demandes. 
- L’effectif des arbitres pour le week-end concerné reste déterminant dans le choix de répondre 
positivement ou pas. 

 
 

- Désignations jeunes (Philippe) 
Philippe a effectué 32 désignations le dernier week-end d’avril avec 20 arbitres disponibles, il a dû faire appel à des 
arbitres séniors disponibles ou qui étaient d’accord pour doubler dans le week-end. Preuve en est que le groupe 
WhatsApp fonctionne très bien. Philippe et Dominique remercient les arbitres pour leur réactivité et disponibilité sans 
lesquelles, les désignations seraient encore plus compliquées. 
Trop de clubs de jeunes changent encore les jours et les heures de rencontre trop tardivement. Ce manque de respect 
des clubs engendre beaucoup de travail dans les modifications de désignations, également de la part des jeunes 
arbitres qui, pour certains, jouent encore en club et ne peuvent pas arbitrer du week-end. Philippe et Dominique 
arrivent dans la majorité des cas à s’arranger pour couvrir les rencontres. Profitant de la présence de Raymond Fournel, 
il est demandé au Comité Directeur du district d’appliquer des amendes aux clubs qui ne respecteraient pas les délais 
prévus. Raymond Fournel l’évoquera lors de la prochaine réunion du Comité Directeur. 
 
 

- Observations 
 La saison touche à sa fin et chaque arbitre devrait être observé en fonction du nombre prévu. 
 



 
- Courriers ou courriels 



 Courriel de Lucas Barthélemy pour son match Blavozy / Chadron, pris note. 

 Courriel de Jordan Gallien, problèmes externes survenus lors d’un match à Aurec, pris note. 

 Courriel du club de Vorey pour arbitrage d’un joueur suspendu, le Président a répondu. 

 Courriel de Julien Allemand pour un échange sur l’arbitrage, le Président a répondu. 

 Courriel du club d’Aurec concernant la reprise de l’arbitrage de Monsieur Dos Santos Leitao Raul. Le président a 
répondu. 

 Courriel du club de l’AS Loudes pour arbitrage d’un joueur suspendu, le Président a répondu. 

 Courriel de club de Dunières pour la facturation d’une formation initiale à l’arbitrage. Problème réglé avec la Ligue. 

 Courriel de David Lepinay, suite à un changement d’horaire de sa rencontre U18 ORB / ESG. Pris note. 

 Courriel d’Aurélien Astier concernant les désignations pour les finales. Le Président a répondu. 

 Courriel du club de Cerzat sur les frais d’arbitrage. Le Président a répondu. 

 Arrêt de l’arbitrage d’Anthony Grange. Pris note. 

 Courriel de Richard Fialip pour son indisponibilité suite à un nouveau poste. Pris note. 

 Courriel de Pierre Monchalin pour son arrêt de l’arbitrage en fin de saison. Pris note. 

 
 
- Questions diverses 
Philippe Fabre est intervenu avec Vincent Génebrier et Yannick Gaden auprès de la section football du collège du 
Haut Allier de Langeac sur la demande de Jean-Philippe Carnazza, enseignant d’EPS et référent de la section. De 8H30 
à 11H30, les élèves ont assisté à une intervention ouverte sur l’arbitrage et la citoyenneté. Les enfants ont pu profiter 
de conseils avisés et bienveillants et se confronter à des situations concrètes qui vont éveiller le doute et la réflexion 
des enfants au sein de situations de jeu. De 12H00 à 14H00, Philippe et Vincent ont observé certains jeunes arbitres 
lors de la séance de la section en orientant leurs interventions sur les notions de placements, de prise de décisions de 
règlement spécifique à faire respecter. Cette intervention complète le travail et le dynamisme du club GL2S et de la 
section football dans la prise de responsabilité des élèves aux fonctions d’arbitre. 
 
- Intervention de Raymond Fournel 
Raymond Fournel remercie le travail de l’ombre de la Commission des Arbitres, c’est une commission qui fonctionne 
bien. Il reconnaît la difficulté de la tâche. 
Il revient sur la journée des bénévoles qui a eu lieu le lendemain de la finale de la Coupe de France opposant Nantes à 
Toulouse, à la Scène musicale, à laquelle ont participé cinq arbitres Yoann Teyssonneyre, Mohamed Bouachmir, 
Stéphane Surrel, Stéphane Nowak et Stéphane Pouzols ce qui est très rare. Ça a été une journée très forte en termes 
d’ambiance et d’entente. Des retrouvailles sont prévues à la rentrée du côté de Recharinges, preuve-en est que tout 
s’est très bien passé. 
Il évoque également la fin de son mandat en rappelant les élections de 2024.  
Il donne des nouvelles de la Fédération, parle de la personnalité de Philippe Diallo, Président par intérim. Philippe 
Diallo est un garçon très accessible et abordable.  
Il nous remercie de l’accueil que nous lui avons réservé. 

 
 
La date de la prochaine CDA, sur convocation. 
 
 
Les différents points de l'ordre du jour ayant été tous abordés, Stéphane Pouzols lève la séance. 
 
 
Le Secrétaire : Bernard Lescop      Le Président Stéphane Pouzols 



 

 

 

 

 

 

  
Destinataires : Mmes et MM. les Présidents de   
Ligue et de District 
 
 

 
  Paris, le 22 mars 2023 
 
 
Madame, Monsieur, 

Je reviens vers vous face à l'émoi provoqué par le courrier concernant les désignations 
d'arbitres sur un même week-end. 

Avant toute chose, je veux insister sur le fait que cette réglementation existe depuis 2019, et 
qu’elle ne doit rien changer à vos pratiques habituelles, probablement toutes conformes. 

Une coquille dans le texte du Vademecum est à l’origine de l’incompréhension, alors que le 
schéma associé était correct. 

Après un point précis avec Emmanuel Orhant Directeur médical de la FFF, je vous confirme 
donc qu’il n’y a aucune interdiction à effectuer un arbitrage central deux jours 
consécutifs. 

Je vous adresse en pièce jointe un document plus lisible 

La situation me semble donc correspondre à ce qui est pratiqué sur l’ensemble des territoires. 
Si exceptionnellement tel n’était pas encore le cas, il est impératif de prévoir une mise en 
conformité pour le début de la saison prochaine. 

J’espère avoir levé les inquiétudes causées par cette coquille involontaire, et vous prie de bien 
vouloir m’excuser pour les désagréments et les émotions suscités. 

En espérant avoir répondu à vos questionnements légitimes, je vous prie de croire, Cher(e) 
ami(e), en l’assurance de mes meilleurs sentiments. 

 

 
 
 Vincent NOLORGUES 
   Président de la LFA 

 
Copie pour information : Mesdames et Messieurs les Directeurs de Ligue - Messieurs les 
Présidents de CRA et de CDA 



Rég lemen ta t i on  f édé ra l e  méd i ca l e  – dés i gn a t i on s  

con sécu t i v e s  de s  a rb i t r e s  su r  un e  cou r te  pé r i ode

COMMISS I O N  MED ICALE  06 /2019
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Rég lemen ta t i on  f édé ra l e  méd i ca l e  – dés i gn a t i on s  

con sécu t i v e s  de s  a rb i t r e s  su r  un e  cou r te  pé r i ode

UN ARBITRE NE PEUT PAS :

A/ arbitrer en qualité d’arbitre central deux fois le même jour.

Ex: l’arbitre A ayant arbitré un premier match le samedi matin en qualité d’arbitre central, il ne pourra pas

arbitrer un deuxième match le samedi après-midi en qualité d’arbitre central.

B/ arbitrer trois fois en 2 jours

Ex: -l’arbitre A ayant arbitré un premier match le samedi matin en qualité d’arbitre central, et un deuxième

match le samedi après-midi en qualité d’arbitre assistant, ne pourra arbitrer le dimanche qu’elle que soit la

fonction exercée.

-l’arbitre B ne peut arbitrer un premier match en qualité d’arbitre assistant le samedi après-midi, en qualité

d’arbitre central le dimanche matin et en qualité d’arbitre assistant le dimanche après-midi

C/ arbitrer trois matches en trois jours s’il n’a pas un match en tant

qu’assistant au milieu

Ex: l’arbitre A ayant arbitré un premier match le vendredi soir en qualité d’arbitre central, un deuxième match

le samedi après-midi en qualité d’arbitre central, il ne pourra arbitrer le dimanche qu’elle que soit la fonction

exercée.



 

 

 

 

 

Paris, le 30 mars 2023 

 

A l’attention de : 

- Présidents de Ligue et de District 

- Présidents de CRA et de CDA 

- CTRA, CTDA et CTA 

 

OBJET : Lancement de l’outil « ressenti » des arbitres 

 

Mesdames, Messieurs, 

 

Conformément à la ferme volonté de la F.F.F. de lutter contre les incivilités croissantes dont sont 

victimes les arbitres, le COMEX avait demandé à la Direction des Systèmes d’Informations, 

consécutivement aux travaux du groupe de travail Performance 2024 relatif à l’arbitrage amateur, de 

développer un outil permettant de recueillir le ressenti de tous les arbitres du territoire après chacune de 

leurs rencontres. 

 

Cet outil, accessible sur le Portail des officiels après chaque rencontre, demandera à chaque arbitre de 

répondre par « oui » ou « non » à deux questions très simples : 

- Avez-vous rencontré des comportements irrespectueux (insultes, contestations véhémentes, etc) ? 

- Avez-vous eu peur pour votre intégrité physique (agression, menaces, etc) ? 

Le cas échéant il conviendra d’indiquer quelle équipe et quel acteur (joueur, entraineur, dirigeant ou 

supporters) est à l’origine du comportement reproché. 

 

Les données récoltées permettront de dresser une cartographie du climat des rencontres par équipe, club, 

compétition, district et ligue et ainsi identifier les bons et mauvais élèves afin d’imaginer des plans 

d’actions concrets permettant d’améliorer les conditions d’exercice des arbitres amateurs. 

 

Nous vous informons qu’à titre expérimental, ce dispositif sera lancé dès le mardi 4 avril 2023 sur 

l’ensemble du territoire, dans l’optique d’un lancement officiel pour la saison 2023/2024, qui permettra 

à tous les organes déconcentrés de bénéficier chaque semaine des données récoltées sur leur territoire. 

 

Nous sommes déterminés à tout faire pour que nos arbitres puissent jouer sereinement leur rôle sur tous 

les terrains de France et nous espérons que ce nouvel outil permettra de contribuer à l’atteinte de cet 

objectif. 

 

Nous vous prions d'agréer, Mesdames, Messieurs, nos meilleures salutations. 

 

 

Éric BORGHINI     Vincent NOLORGUES 

Président de la CFA     Président du BELFA  


	Multidésignation 2.pdf
	Diapositive 1
	Diapositive 2
	Diapositive 3
	Diapositive 4
	Diapositive 5


